

EL CIUDADANO.

PERIODICO BISEMANAL.

AÑO I. } HUARAZ, JUEVES 14 DE DICIEMBRE DE 1871. } NUM. XXII.

EL CIUDADANO.

Huaraz, Diciembre 14 de 1871.

FERROCARRIL DE CHIMBOTE.

El primero de Enero próximo es el gran día del Departamento de Ancash; porque se principiará su ferrocarril, llamado á dar vida á esta parte de la República, cambiando su aspecto físico y moral.

En ese día, tan anhelado por los buenos ciudadanos, no solo Ancash estará de plácemes; lo estará la Nación, que contempla gustosa el comienzo de una obra que encierra incalculables ventajas para lo futuro; y que debe traernos brazos, capitales e industria extranjeros, que al fin constituyen un aumento positivo en la población, riqueza y cultura del Estado.

El ferrocarril de Chimbote, ligando á Huaraz con el Pacífico; ó mas bien, colocando esta capital á orillas del mar, establecerá una comunicación entre los pueblos rápida, frecuente, cómoda y barata; producirá un bienestar general; y acabará por remover todos los obstáculos que en su camino encuentra aquí la civilización.

El silbo de la locomotora será bastante poderoso para despertar al indio de su letargo secular; para sacarlo de su atonía y embrutecimiento, haciéndole ver en torno suyo el movimiento y la acción continua de la materia al soplo de la inteligencia: ese silbo atronador hará que en adelante no se escuche el grito de guerra; y ese silbo será, en fin, como un magnífico *adlyta* entonado á la paz, la libertad y el progreso.

Por lo mismo, suposemos que se dará á la inauguración de los trabajos, y la solemne fiesta que se haga. Todas las provincias, ¡y ojalá todos los pueblos! deben mandar sus Representantes, que revelen el entusiasmo común, que manifiesten sus esperanzas, y que rindan al Supremo Gobierno un homenaje de gratitud por tan señalado beneficio.

Uno de los resultados inmediatos de esa obra, será que veamos en breve á Chimbote convertido en el segundo puerto de la República; que se forme una población importante, de clima benigno y sano, de tráfico animado, de vista deliciosa, y fácil de hacerse una plaza fuerte é inexpugnable. Así que, en ese día, no solo se principia el ferrocarril, sino que se echan los cimientos de una Ciudad que, andando el tiempo, será el emporio del Norte de la República.

El primer día del año 72 es, pues, tan importante, que nadie debe mostrarse indiferente; y que todos deben reputarlo la pasada del Departamento, celebrándolo con el entusiasmo y efusión del patriotismo.

La presencia del Sr. Prefecto en esas playas, ántes solitarias, y la llegada del Presidente ó el Ministro con su comitiva, para colocar la primera piedra, creemos será suficiente estímulo para emprender tan corto viaje.

“El Ciudadano”, que en sus primeros editoriales se ocupó con tanto interés de esta obra colosal, no puede ménos que estimular á todos para que concurren á Chimbote en ese día, que debe serlo de animación y júbilo, y que debe escribirse con letras de oro en los Fastos del Departamento.

CORREO DE LIMA.

No habiéndose publicado el periódico, por culpa del impresor, con la debida regularidad; sólo ahora podemos dar un resumen de las noticias recibidas el 10.

El 7 fué nombrado Ministro de la Guerra el Coronel D. Tomas Gutierrez, Inspector General del Ejército, en vez del General Don José Allende.

En lugar del Dr. D. Aníbal Víctor de la Torre, Prefecto del Departamento de la Libertad, que renunció, se ha nombrado á otro Vocal de la misma Corte, D. José Nicolas Rebaza.

D. Tomas C. Avellaneda, Subprefecto de la Provincia de Jauja, ha sido trasladado á la de Huancayo. Para aquella se nombró al Coronel D. Mariano Mesaut.

El Dr. D. Santiago Herrera ha sido nombrado Prefecto de Huancavelica, en reemplazo del Coronel D. Pedro Silva.

Se ha dispuesto que la Caja Fiscal de Lima mande á la de este Departamento tres mil soles, para la construcción de un camino entre Nepéña y el puerto de Samanco, y para un puente. Los hacendados de San José, Huacatambo, Motocachi y San Jacinto se comprometen á gastar otros

tres mil soles para llevar á cabo la obra.

El Ingeniero frances Eugenio Lescacet, que ha trabajado en las líneas telegráficas de la República Argentina, proyecta la construcción de un telégrafo internacional entre Bolivia y el Perú, de Tacna á la Paz.

El 27 de Noviembre último, á las 9 horas y 47' de la noche, hubo un fuerte temblor en Tacna. El movimiento fué de E. á O. en sentido oscilatorio; y su duración de cerca de un minuto.

El 9 del corriente desembarcaron en Casma: el Sr. Fernandez, el Sr. Augusto Rizo Patron, niña y sirviente, las señoritas Jaramillos, la Sñta. Valverde y 20 de cubierta.

GAZERIBEA.

RECUERDO.—En las Sinodales vigentes del Arzobispado, hechas en 1613 por el Ilustrísimo Prelado D. Bartolomé Lobo Guerrero, encontramos, en el libro III, título VI, capítulo IV, lo siguiente:

“Mientras se celebran los Divinos Oficios en las Iglesias, ó se predicar los Sermones, no se consentirá por los Curas, y Sacristanes, y por los que tienen oficio de celadores, que anden algunos, pidiendo limosna entre la gente, que asiste á los dichos Oficios Divinos, y Sermones, por la inquietud y desasosiego que causan; y harán con ellos, se queden á las puertas, que salen á la calle, y el que en esto fuere remiso, será penado en dos pesos para la fábrica; y encargamos á los Prelados de las Religiones que ordenen esto en sus Iglesias &c.”

DESPACHO DE LA PREFECTURA.—Desde el 1º de Enero hasta el 2 de Diciembre de este año, el despacho de la Prefectura ha sido el siguiente:

Oficios al Ministerio de Gobierno, sin incluir los índices.....	271.
Id. al id. de Justicia.....	80.
Id. al id. de Guerra.....	6.
Id. al id. de Hacienda.....	79.
Id. á diversas autoridades, Sub-Prefecturas y Caja Fiscal.....	1231.
Circulares á siete Subprefecturas y nueve Municipalidades.....	47.
Expedientes susanciados y resueltos.....	287.
Títulos expedidos para Preceptores, Gobernadores y Jueces de Paz..	250.

A esto debe añadirse los informes numerosos pedidos por el Gobierno, los bandos, y las actas de las Juntas Departamentales de Instrucción y Obras públicas,

Durante esos once meses se han sucedido cuatro Prefectos: el Dr. D. Epifanio Serpa, el Teniente Coronel D. José Vidal, el Coronel D. Manuel García Pacheco y el Sargento Mayor D. Adriano Zela Vidal: con la diferencia de que los Ss. Vidal y Zela Vidal fueron Prefectos accidentalmente.

Tambien debe observarse que el Dr. Serpa invirtió casi tres meses, de los siete de su administración, en la visita del Departamento; recorriendo las Provincias de Huarí, Pomabamba y Pallasca, á donde no llegó ninguno de sus antecesores.

COLEGIO DE NIÑAS.—Cada día se hace sentir mas su falta en esta ciudad; la que, por su población numerosa, y como capital de Departamento, debería tenerlo hace tiempo. Pero en nuestra tierra todo queda en proyecto, ó en *cimientos*, que es lo mismo. Nos trae este recuerdo la noticia que se nos ha comunicado, de que la Señora Dolores Neyra de Struque dejará pronto Huaraz; y un aviso que encontramos en la Crónica del Diario “La Patria”, y que publicamos en seguida; porque cede en honor de una digna señorita que nos favorece con su amistad, á quien la Junta Departamental de Instrucción deseó encargarle el Colegio de niñas, que intentaba fundar entónces el progresista Doctor Serpa, aunque fuese en una casa particular. La Señorita Allende rehusó, porque se hallaba aquí sólo de tránsito, y porque le era indispensable suspender todo trabajo para conseguir el restablecimiento de su salud, quebrantada por el estudio y la enseñanza. Su negativa, y la falta de otras personas idóneas que se prestasen á desempeñar ese cargo, impidió que se llevase á cabo la plantificación del colegio; porque la Señora Neyra tampoco aceptó la dirección, á causa de que su Establecimiento le produce más ventajas, que no un sueldo pequeño, y siempre mal pagado, como son generalmente los que se perciben del Gobierno. Ahora, su separación importa para Huaraz, no sólo la pérdida de una Directora hábil, contraída y de experiencia; sino un vacío que, por de pronto, no sabemos quien quiera llenar, mereciendo la confianza de los padres de familia.

El artículo de “La Patria”, á que nos referimos, dice:

“COLEGIO DE LA SEÑORA SEOANE.—Este antiguo acreditado establecimiento de educación ha sido traspasado, por su antigua propiedad, á la señorita Dolores Talía Allende.”

“La señorita Allende ofreció, por su ilustración y competencia, las más amplias garantías á los padres de familia”.

“Ha sido educada, y ha servido mucho tiempo como profesora, en el colegio muy distinguido de la señorita Luisa Beauséjour.”

“Siempre se ha hecho notable por su esmerada educación y capacidad sobresaliente. Por este motivo creemos, que la señora Seoane ha escogido muy bien á su sucesora, hoy que quiere abandonar la fatigosa labor á que tantos años se había consagrado con tan buen éxito”

“Deseamos á la Señorita Allende un resul-

tado feliz en la empresa que hoy acomete".

SERMON.—El que predicó el 8 del corriente el Presbítero D. Juan Agustín Guerrero, en la Iglesia Matriz de esta ciudad, en la fiesta de la Inmaculada Concepción, se hizo notar por su estilo destemplado, impropio del día y de la cátedra. Tomando por texto de su oración las palabras del Paralipómeneo—*la obra es grande* [I. I. c. XXIX, v. 1.º], se propuso probar: que después de la Encarnación del Verbo la obra más grande de la omnipotencia fué la Concepción purísima de la Madre de Dios.

Una materia tan vasta, y tratada con brillantez por Augusto Nicolás, el P. Ventura, Dupanloup, &c. no tenía necesidad de embrollarse hablando de la Comuna, los masones, el santo é inmortal Pío IX, y otras cosas igualmente manoseadas por los jesuitas y fanáticos. Mézclar en el púlpito á las verdades de la religión las pasiones del orador, es predicarse á sí mismo, destruir la pureza y santidad del Evangelio, hacer vana la predicación, irritar y no convencer, manifestarse hombre y no sacerdote.

El mismo Señor Cura predicó el 28 de Julio, día del aniversario de la independencia; y ese día clásico se mostró también altanero, intolerante, preocupado. Para él, y para los que piensan como él, la religión es signo de esclavitud y de tinieblas; eterno yugo de la inteligencia; valla que separa al género humano, no solo aquí sino en la vida de ultra-tumba. Para ellos, ante la palabra del Pontífice deben enmudecer la razón y la ciencia y postrarse de hinojos la humanidad; á su voz deben caer las coronas y los cetros, y los pueblos deben reconocerse humildes rebaños del Supremo Pastor.

Y luego, al presenciar los extravíos necesarios de los pueblos, sus vaivenes y desgracias, lo imputan todo á olvido de Dios, á irreligión é impiedad; falsean la historia, y van hasta constituirse en intérpretes de la Providencia, amenazando y maldiciendo en su nombre.

El Sr. Cura, quizá por no desmentir su apellido, por su temperamento sanguíneo, ó por el recuerdo de su ostracismo, se deja arrebatarse de un celo amargo; y fulmina desde su cátedra acusaciones que no merece el siglo; acusaciones que debe rechazar toda persona ilustrada.

¿Cómo puede ser peor el siglo XIX que los que le precedieron?—¿Con un papa santo; un concilio ecuménico; la declaratoria de dos dogmas, la canonización de varios santos; la difusión del Evangelio en las regiones remotas de América, Asia, África y Oceanía; un olerero incontrastable y siempre dispuesto al martirio; los gobiernos haciendo ó preparando concordatos; los Jesuitas tejiendo la red de la teocracia?....

Por otra parte, ocurre preguntar: ¿á qué combates fantasmás? ¿creeis que las palabras llegarán desde Huaráz á los grandes centros de civilización y libertad? ¿No habeis leído "que los niños pidieron pan y no había quien se los distribuyese"?

El Sr. Cura anunció el fin de los tiempos; y se entretuvo en hablar de la lucha entre el cielo y el infierno, la cruz y el mundo, Cristo y Luzbel; y convirtió en Ministros de Satauás y

del Anticristo, no á quienes debía, sino á los liberales y patriotas, á los hombres que predicaban abnegados el bien y la verdad.

¿El orador contaba con el silencio, ó con la ignorancia del auditorio?

UN PILLUELO.—El repartidor y cobrador de este periódico, no contento con molestar á los suscritores con sus descuidos y rudeza, llegó hasta suplantar recibos: por lo que estudia en el vívac ahora el modo de adquirir plata más fácilmente y con ménos riesgo.

FERROCARRIL.—A fin de que la inauguración del que se va á construir entre Recuay y Chimbote se haga con la posible solemnidad, el Sr. Prefecto ha invitado á que concurren á las personas notables de esta ciudad, y ha oficiado á las Municipalidades para que nombren sus Representantes para esa ceremonia. Los nombrados en Yungay son: los Srs. D. Jerónimo Cisneros,—D. José María Terry,—D. Miguel Villon,—D. José Antonio Figueroa—y D. Lucas Vinatea.

VARIEDADES.

Á LA LUNA.

Luna, farol de los mares,
Tibia luz del arenal,
Amiga de los pesares
Que inspiras nuestros cantares
Y adormeces nuestro mal.

Luna, dormida pupila
Del misterioso Jehová,
¿Qué perezosa y tranquila!
Tu luz, al par que vacila,
Al viajero guiando va.

Luna pálida y bendita,
Cuya limpia creación
Sobre los mundos dormita;
¿Sabes si por mí palpita
De mi amante el corazón?

¿Sabes si por mí suspira,
Si por mí llora de amor?
¿Si cuando alegre delira,
Mintiendo al son de una lira,
Me llama su trovador?

¿Sabes si en blanda cantiga
Por mi memoria lloró?
¿Si al susurro de una espiga,
Que columpia el aura amiga,
Engañada me llamó?

¿Si ya el ángel del amor
Con sus alas no la aroma?
¿Si en su seno de candor,
Seno de casta paloma,
Puso su dedo el dolor?

Dímelo, ¡oh luna inocente!
Y si la has visto llorando,
Si la has visto suspirando,
Dile también,—“¿qué doliente
Me ves siempre sollozando?”

“Que tú eres la misma, ¡oh Luna!
Que en mi patria ví lucir,
Y la misma que en mi cuna
Vió al pincel de la fortuna
Dibujar mi porvenir.”

Tú serás la mensajera
De mis amores proscritos,
Tú, pura maga hechicera,
Que en esos techos benditos
Esparces tu cabellera.

Sí, Luna: tú que en las noches
Nuestros suspiros plegabas,
Y casta los ocultabas
En los solitarios broches
De las flores que esponjabas.

Sí Luna: tú que mis huellas
Llevabas por sendas bellas
Hasta su oculta mansión,
Y en amorosas querellas
Espías su corazón.

Dile, Luna, á la que llora
Por mí cuitada en el lecho,
Que su imagen seductora
Jamás consintió en el pecho
Otra imagen por señora.

Dile, que aquel bello día
De ilusiones que perdí,
En que de su boca oí,
Cuál seráfica armonía,
Un avergonzado sí,

Siempre lo llevo en mi mente,
Siempre alumbró mi esperanza,
Siempre cruza por mi frente,
Como serena bonanza
Sobre una mar inclemente.

Tú serás la conductora
De mis secretos amores;
Tú, que llevas á la aurora
Los mensajes de las flores
Que después ella colora.

AVISO.

GRAN NOTICIA SOBRE EL FERRO-CARRIL de Chimbote á Huaraz.

Antiguo Baratillo de Jacobo Zender.

Tenemos el gusto de participar al público de esta capital, que hemos re-

cibido últimamente de Europa un gran surtido de artículos de última moda y de las más acreditadas fábricas, los que venderemos á los precios más cómodos posibles.

D. Jacobo Zender acaba de asociarse con D. Simon Zender, de Lima, y esta casa girará, desde 1.º de Enero de 1872, bajo la razón social de Jacobo Zender y Compañía.—Se invita al público para que concurra al establecimiento á ver la buena calidad y baratura de los objetos que se venden.

ESTUDIO DE ABOGADO.

Libre de las obligaciones anexas al Rectorado que he desempeñado hasta la fecha, admito en mi Estudio toda clase de asuntos judiciales y poderes para ante la Prefectura y Caja Fiscal.

Mi Estudio estará abierto desde las 10 de la mañana hasta las 3 de la tarde.

Casa de la Señora Dulanto, Calle de San Martín N.º 23.

Huaraz, Noviembre 23 de 1871.

Rafael Sánchez Díaz.

V. P. 10 P. 4.

AVISO A QUIENES CONVENGA.

Habiendo José Carrion y hermano liquidado la cuenta de la sociedad mercantil, en esta plaza, para jirar separadamente; se suplica á todas las personas que tengan cuenta pendiente, la cancelen antes de ocho días; pues de no hacerlo, será forzoso publicar por la prensa sus nombres, para estimularlos al pago.

Huaraz, Diciembre 14 de 1871.

Sumario.

Ferrocarril de Chimbote.
Correo de Lima.
Gaceta.
Variedades.
A la Luna—[Poesía].
Avisos.

Impresor y único Editor responsable—

Mariano Salinas.

CALLE DE AMAZONAS N.º 11.